

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 22 DE MAYO DE 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, a nombre de Valentín Hernández; la de Administración, a nombre de Pascual Pérezaguirre.
Número suelto, 3 céntimos.

Núm. 138

¡POBRES MUJERES!...

(EXCURSIONES POR LA RÍA)

Cuando en las tardes de tiempo apacible, paseando por la margen izquierda de la ría, llevo hasta los *cargaderos de mineral de Basurto*, quedome allí petrificado en la contemplación del extraño espectáculo que á mi vista ofrecen las desdichadas mujeres empleadas en la penosa tarea de cargar los buques de mineral. Aquellos pobres seres femeninos, aquellas desventuradas obreras, con sus cantares indecorosos y su dicharachosa libre, póneme de manifiesto la grande corrupción moral que impera en todas las manifestaciones de la vida en este monstruoso sistema social que bendicen los papas y consolidan cien vigentes leyes leoninas.

Allí, en abigarrada y grotesca confusión, observo desfavorido cientos de desventuradas explotadas del capital, vestidas con inmundos harapos, degradadas hasta lo sumo; sin pudor, sin vergüenza, mujeres inmoralmente hombrunas, de formas extravagantes, de aspectos grotescos y rostros inverosímiles, que ríen y charlan y gesticulan y blasfeman llevando al alma del sér bien nacido que las escucha, entre espasmos de fúnebre dolor, las más fatídicas impresiones.

La rudísima tarea á que la codicia implacable del capitalismo burgués tiénelas sumidas en la insidiosa gleba de la explotación, ha matado en ellas en flor todas las nobles aficiones inherentes al bello sexo, reduciendo el conjunto de estas desdichadas en un grosero montón de *carne explotable*. Muchas de ellas, ni son madres, ni esposas, porque las duras alternativas de la perenne lucha en que viven, desde luego, muriendo, hanlas incapacitado para tan sublime misión.

La mujer, que por su constitución moral y psíquica, es la parte más bella y sensible del género humano, es también por su extremada debilidad sexual, la más propensa á la perversión moral de todas sus facultades. Ella es tiernísima, apasionada, impresionable; es todo amor, delicadeza y dulzura si vive y se desarrolla en un buen medio, pero es fácil de corromper si los sensibles pétalos de su pureza rózanse con el fango de los contagios inmorales y báñanse en los miasmas deletéreos de la corrupción.

Los que someten al sexo bello á una explotación infame, por lo inusitadamente bestial, los que egoístamente contribuyen, con sus inhumanas especulaciones capitalistas, á la degradación de la mujer, pervirtiéndola en la rebajante rudeza de un trabajo improbo, los que, por acaparar riquezas, matan en la mujer toda dulce afección de madre y efusivo cariño de esposa, haciendo de ella un animal de carga, inútilmente trinarán contra las corrupecciones cáncereas que corroen nuestro siglo, pues que ellos son los que, en su insólito afán de explotación, han envenenado las costumbres de las modernas sociedades que proclaman la libertad y los derechos del hombre, prostituyendo á la mujer, robándole sus inagotables tesoros de bienhechora ternura, supri-

miendo su alma candorosa y embruteciéndola con el alcohol y el vicio, únicos degradantes recursos en que la mujer explotada por la codicia insaciable del capital cree hallar torpemente algún lenitivo á los grandes infortunios que sobre ella gravitan.

¡Trabajad, oh infortunadas esclavas, trabajad sin descanso! que mientras vosotras os embruteceis en el infierno de la explotación burguesa, las *bella-mente espirituales hijas* de vuestros explotadores mordaces, pasan la vida muy oronda y sosegadamente, luciéndose en los teatros y en los circos taurinos, en los hipódromos y velódromos, en los templos del jesuitismo al uso y en las plazas y en los paseos públicos! ¡Trabajad, oh sí, trabajad, infortunadas hijas de la desheredación! que mientras vosotras os embruteceis en ocupaciones propias de bestias, las duquesas, las marquesas, las generales, las señoras de los magistrados, las ricas burguesas y hasta las sobrinas de los reverendos ministros del Señor, disfrutan á vuestra costa del mundo y sus terrenales placeres, bailando alegres cotillones en los centros donde se reúne la buena sociedad, la llamada *gente dorada*. El mundo está así montado; hay, pues, que respetar la plácida tranquilidad en que vejetan vuestros degradadores y verdugos, á fin de no originarles con nuestras importunas protestas malas digestiones. No mediteis jamás, *¡oh venturosas cargadoras del muelle!* sobre vuestros presentes infortunios. Cohibid, reducid cuanto os sea humanamente posible vuestros espíritus y ensanchad cuanto podais vuestras propiedades físicas. Sed, en fin, todo carne y nada pensamiento, pues que así conviene á los que os explotan. Tal vez esos mismos explotadores vuestros os hablen alguna vez del alma; pero cuando así lo hagan, estad en la firme inteligencia de que el alma de que os hablan, no es, no puede ser el alma del pensamiento libre que solo abre sus alas inmaculadas á impulsos del purísimo soplo de la divina libertad, sino del alma automática, del alma ilusoria que sólo aspira á la quimera de las glorias celestiales.

Cuando de tal modo os hablan, cuando os dicen que teneis un alma eterna, ¡oh pobres mujeres explotadas! entonces es cuando más fieramente tratan de escarnecerlos, porque blasfeman de la misma supremacía divina en cuyo nombre pretenden consolidar vuestra esclavitud.

Sólo cuando triunfe el Socialismo sereis libertadas del embrutecimiento, redentas de toda denigrante explotación. A no existir tan hermoso convencimiento en mi corazón optimista, sería cosa de renegar del linaje humano ante tantas y tan aterradoras miserias.

Como tengo, pues, la convicción profundísima de que al presente ya ceis en un cautiverio sin posible rescate hasta que alumbren el mundo los bienhechores resplandores de la libertad, cuando os contemplo sumidas en la esclavitud de un trabajo que os corrompe el alma y destruye el cuerpo, que mata en vuestros corazones de madres cariñosas todo candoroso resto de pudor y de vergüenza, cúbrese mi corazón de tristezas fati-

dicas y, entreabriéndose mis labios involuntariamente, exclamo:
¡Pobres mujeres!...

ANTÓN DUBLEO.

Solidaridad cristiana

Que todos los Estados de la *culta* Europa blasonan de cristianismo, es una verdad tan palmaria, por lo menos, como la demostración matemática de que el cuadrado de la hipotenusa es exactamente igual á la suma de los cuadrados de los dos catetos. Pero, á pesar de lo incuestionable que se nos presenta la *verdad del cristianismo profesado por las grandes potencias europeas*, á pesar, repetimos, de que todas las naciones del viejo continente europeo prostérnanse fervientes ante el símbolo del patíbulo romano en que murió Jesús de Nazareth, ai surgir hace algún tiempo en la isla de Creta la *pavorosa cuestión de Oriente*, suscitada por la criminal intolerancia de los fanatizados islamitas, empeñados en la bárbara tarea de degollar cristianos inocentes, estas mismas grandes potencias europeas que tan fervientes protestas de cristianismo hacen glorificando diariamente en sus góticas catedrales al humildísimo mártir del Gólgota, haciendo, sin género de duda, alarde de la *sublime solidaridad* que impera en todas las manifestaciones de la vida de una sociedad tan *ortodoxamente cristiana como aparenta serlo la nuestra*, hanse puesto resuelta y decididamente de parte de los asesinos adoradores del llamado *Zancarrón de Mahoma*, ametrallando, con sus escuadras formidables, á los cristianos cretenses insurreccionados contra la tiranía insostenible de sus aborrecibles opresores los turcos. Esto parecerá increíble á las buenas gentes que, desde luego, no acertarán á explicarse tan anormal fenómeno; pero, por imposible que les parezca, es ciertísimo el hecho, cien millones de veces vituperable, *de que las escuadras de las grandes potencias europeas que profesan el cristianismo al uso*, han ametrallado anticristianamente en sus campamentos á los cristianos, insurrectos cretenses, porque las grandes potencias no ven con buenos ojos el que los cretenses, cansados de sufrir, se hayan levantado en armas contra sus inicuos opresores y no estén dispuestos á consentir ser blanco de las infamias y expoliaciones de los turcos en lo sucesivo.

Una sola nación cristiana, Grecia, ha tenido la heroica audacia de colocarse de parte de los oprimidos cretenses, de protestar contra los abusos criminales de la *Sublime Puerta*. Las demás naciones cristianas, como ya llevamos apuntado, no solo no han hecho caso de los clamores de los cristianos asesinados por el furor musulmán en Oriente, sino que han trabajado cuanto han podido para evitar la rebelión de los oprimidos y perpetuar la barbaridad de las matanzas.

Cara, muy cara habrá de costarle al reino helénico la incursión realizada en pro de los cretenses. ¡Vedlo, sino, solo y á punto de ser devorado por la fuerza formidable del imperio otomano! Las grandes divisiones del formi-

dable ejército turco avanzan triunfantes por la Tesalia y amenazan con llegar hasta la misma gloriosa, por sus grandezas pasadas, ciudad de Atenas.

El triunfo de los turcos sobre los griegos, supone el triunfo de la opresión sobre la libertad, de la barbarie sobre la civilización, del mahometismo sobre el cristianismo. Pero, ¿qué les importa á los grandes explotadores de las desdichas humanas ver que la media luna destruye los progresos benditos de la cruz, lábaro santo de libertad y redención?... ¿Qué les importa á las grandes potencias cristianas la derrota de los helenos, ni las degollaciones de cristianos armenios que periódica y convenientemente se ejecutan, con menosprecio de la civilización en el imperio otomano? Lo que, á pesar de su tan decantado cristianismo, las grandes potencias desean, aun á costa del martirio de todos los cristianos existentes en Oriente, es evitar que los valores turcos sufran una grande baja, porque los que explotan el mundo no tienen el corazón con Jesucristo, sino con sus tesoros. Los tenedores del papel de la deuda otomana, aunque sean cristianos, reyes, obispos ó jesuitas, que todo puede acontecer, como tales poseedores de valores turcos, impórtales un ardite de los grandes infortunios á que están sujetos los inermes cristianos de Oriente. Lo positivo para tales señores, ó entidades, es mantener en alza sus pingües negocios, es no consentir la depredación de los *valores turcos*, aunque se hunda el mundo.

Las llamadas grandes potencias, todas ansian la desmembración del imperio turco; pero como todas ellas igualmente ambicionan la acaparación de la mayor y mejor parte en el reparto de los dominios del gran turco, comprendiendo el enorme y sangriento conflicto que tal operación, lógica y fatalmente habría de provocar entre ellas, no se atreven á suscitar la realización inmediata de tan peligrosa empresa.

Armadas como están hasta los dientes, las grandes potencias temen chocar entre sí. De la avaricia formidablemente desmedida de las grandes potencias, surge la existencia del imperio otomano con todos sus horrores, crímenes, barbaries y vandalismos. Tal es la *solidaridad cristiana* que impera en esta sociedad mezquina que ha convertido en *legalidad incommovible la explotación del hombre por el hombre*, y en dogma sacrosanto el egoísmo de los opulentos explotadores, sancionando los más brutales despojos y los más cruentos asesinatos organizados. Que la sangre corra á torrentes, que la humanidad laboriosa perezca en espantables sacrificios, que los inermes cristianos de Oriente sean inhumanamente asesinados en las calles de Constantinopla por la bárbara cólera del fanatismo musulmán, ¿qué les importa todo esto, si á su fatídica sombra realizan un buen negocio, á los grandes especuladores de la cristiandad?... ¡Y luego hablan del egoísmo de los judíos!...

¡¡Infames!...

L. VILLANUEVA.

La protesta de Merladet

Sí, señores, el íntegro, el beato, el meapilas don Pedro María de Merladet, que á pesar de ser todo eso no ha tenido empacho en ir de la mano á las elecciones pasadas con los imitadores de Lucifer, con los liberales, ha presentado á la junta municipal del censo una protesta pidiendo la invalidez de la elección de nuestro compañero Felipe Carretero.

¡Ay, cómo le duelen á don Pedro María los miles de pesetas que se ha gastado en el distrito de San Francisco! Tome usted tila, ángel de Dios, y ármese de paciencia, porque lo que es por ahora no se sienta usted en los escaños del municipio.

¡Y qué talento que tienen estos ingristas! Funda su protesta don Perico en que el compañero Carretero no figura en las listas del censo como elegible y saca á relucir á este propósito leyes y reales órdenes del año chupín, que están derogadas posteriormente por la Junta Central del Censo, única autoridad en esta materia. ¡Qué plancha que se va á tirar usted, señor Tragasantos!

Sigue el señor Chupacirios argumentando su protesta y dice que este Carretero es reincidente, puesto que el año 1891 salió elegido concejal y hubo que anularle porque no reunía las condiciones de elegibilidad que la ley exige.

Pero, alma de cántaro, si el que entonces fué elegido concejal es Luciano Carretero, y no Felipe Carretero. ¿Dónde á ido usted á buscar esos datos, á una barbería?

Añide el sacristanesco Merladet que como él le sigue en número de votos al electo socialista, se le proclame concejal, presentando como ejemplo lo que se hizo en Begoña en unas elecciones ¡hace veinte años! Argumento aplastante.

No, hombre, no, aunque el compañero Carretero fuera invalidado, que no lo será, no sería usted proclamado concejal, quedaría vacante ese puesto hasta las próximas elecciones.

Como si todo lo dicho fuera poco, miente con la mayor unción evangélica, diciendo que los socialistas han cometido toda clase de atropellos y coacciones á pesar de la fuerza pública y de las detenciones que se llevaron á cabo, y que los socialistas votaron tres y cuatro veces, según ha oído él decir en una barbería.

Pasma la tranquilidad con que faltan estos católicos al octavo y noveno mandamientos.

En el distrito de San Francisco no hubo más atropellos que los que cometieron los agentes de la autoridad y la fuerza armada, puestos á la disposición de usted y de sus compinches, ni más coacciones que las que realizaron usted y los suyos comprando descaradamente votos, á sabiendas de que faltaban á la ley, si bien esto le importará á usted un bledo, creyendo que Dios autoriza el que se vaya por las calles comprando conciencias, coma se compra la gloria á fuerza de pagar misas, rosarios y triduos.

Bueno que á usted le duela haberse gastado más de 15.000 pesetas en tonto y que quiera usted ser concejal á todo trance, porque buscará usted, como todos los hipócritas, con el pretexto de alcanzar la gloria eterna, negocios lucrativos en este bajo y perecedero mundo, pero no hay que faltar á la reunión ni decir mentiras á porrillo.

Conque, resignese usted con su suerte, que Dios se lo premiará en el otro mundo, y no sueñe usted con ir al municipio esta vez, porque ¡ay! están verdes.

Íra el compañero Carretero, y tres más... cuatro.

NOTAS SEMANALES

Ha salido para Madrid don Tirifilo. Y hay quien supone que en la primera combinación de gobernadores que salte, liará definitivamente la muleta con la música á otra parte.

Si es que no se queda de seco. Porque lo que es don Víctor no le quiere ya á su lado ni de portero.

Don Víctor es atroz. El pobre don Tirifilo le ha servido con toda su alma; no se ha parado en barras para que ganara las elecciones.

Pero no las ha ganado, han salido tres concejales socialistas, y don Víctor al éxito se atiende y descarga su cólera contra el pobre don Tirifilo, que hubiera sido capaz de volverse burra con tal de dejarle satisfecho.

Ande, don Tirifilo, que le saquen ahora del atolladero los mocosos del semanario jesuita que le azuzaron contra LA LUCHA.

Verán ustedes. En el Bazar de la Caridad, de París, ha ocurrido un incendio espantoso y han sido pasto de las llamas duquesas, marquesas, generales y otras señoras tan útiles como esas á la sociedad.

Nosotros nos hemos conmovido profundamente ante catástrofe tan inmensa, pero no hemos podido llorar.

Por cierto que poco antes de iniciarse el incendio el Nuncio de Su Santidad en París bendijo las salas del Bazar, y si se descuida un poco se cuece el Nuncio como un cangrejo.

Todo lo cual da idea de la eficacia que tienen los asperges de agua bendita.

Cuando huían atropelladamente del incendio las aristocráticas y religiosas damas, sin cuidarse del tocado, ni recatarse, con el pavor de que iban poseídas, de enseñar cosas que siempre van ocultas, decían algunas:

—No huyan ustedes, que están bendecidos estos locales.

—Sí, si, fiense ustedes de bendiciones y no corran—les replicaban las que huían á uña de caballo.

En las cortes europeas produjo la catástrofe una impresión tremenda de dolor.

El telégrafo empezó á funcionar sin descanso, interesándose reyes y emperadores y presidentes de repúblicas por la salud de las heridas y haciendo manifestaciones de pésame por las muertas.

Se interrumpieron los espectáculos, cerráronse los teatros y toda la grandeza lloró á moco tendido en señal de duelo.

Ya ven ustedes; todo porque han perecido unas cuantas señoras que iban allí á divertirse, que nada bueno les debe la sociedad y sin las cuales nos podemos pasar perfectamente.

Ahora doblemos la hoja.

Hace próximamente un año se celebraron las fiestas de la coronación del czar de Rusia, en Moscú, y con este motivo perecieron aplastados unos contra otros en una plaza inmensa más de 4.000 campesinos, gente laboriosa y útil, gracias á la cual la tierra renueva anualmente las cosechas.

Y ni las fiestas aquellas se interrumpieron, ni los teatros se cerraron, ni príncipes ni reinas se conmovieron lo más mínimo y todo siguió como si tal cosa.

Nosotros dedicamos una lágrima á aquellas 4.000 víctimas ocasionadas por la miseria, la explotación y el despotismo.

Ante la catástrofe recientemente acaecida en París, sólo se nos ocurre decir, parodiando la célebre frase de un periódico conservador español:

Afortunadamente ahora los coches han sido de primera.

Un padre predicador ha dicho en un templo de París que el incendio del Bazar de la Caridad ha sido un castigo del cielo.

¡Y en el incendio han perecido abrazadas varias hermanas de la Caridad! Lo que trasladamos á los católicos memos de por acá que creen que con ellos está el favor de Dios.

Anda, anda. En la Exema. Diputación promueven también sus correspondientes escándalos los beneméritos papás de la provincia.

En la última sesión promovieron un jaleito morrocotudo.

Todo porque cierta comisión ha dado una plaza de plantilla á un ciudadano que en los ejercicios de examen escribía oficina con ache, y en un problema de aritmética sostenía que 3 y 2 son 32.

Haya paz, señores, y arréglese de buena manera, que la vida es corta y hoy por ti y mañana por mí, y no hay que escandalizar á las gentes.

Amen.

Los estudiantes de Madrid han alardeado nuevamente de patriotas, por la diezmillonésima vez, con motivo de la llegada á la corte del general Polavieja.

Pero todavía no ha sentado plaza ninguno para ir á pelear á Cuba ó Filipinas.

Ese honor lo dejan para los que no tienen 6.000 reales.

Por supuesto, que los tales estudiantes deben tener de patriotas lo que yo de obispo. Ellos lo que quieren es andar de juerga y no ir á clase, y hoy gritan ¡viva Polavieja!, mañana ¡viva Peral! y al otro día ¡viva Cabriñana!

Y luego salen de las universidades unos melones hechos y derechos. Y ande el movimiento.

Los concejales de remiendo con que nos ha obsequiado don Tirifilo por indicación del cacique, están portándose como hombres.

Han echado abajo un informe que venía pidiendo 5.000 pesetas de gratificación para un contratista, han aprobado el aumento de sueldo pedido por los guardias municipales y han negado á don Eduardo Aznar una autorización que pedía para ocupar 12.000 metros cuadrados de terreno del común mientras no se resuelvan dos mociones que sobre ese particular tiene presentadas el compañero Perezagua.

Vaya, señores, muy bien. Aunque no es de extrañar que así procedan, contando entre ellos con hombres de tanto talento como don Manuel Bilbao.

Es una de las cabezas de más peso. Pero se nos antoja que antes de que cumplan con su misión tendremos que propinarles alguna sopapina.

Porque de fijo que no salen sin hacer una barrabasada.

Y sino, al tiempo.

¡Anda, salero! Ya ha vuelto el señor Leguina ha publicar otro manifiesto.

Pero, hombre, ¿nos quiere usted dejar en paz?

Que el señor Chávarri por aquí, que el señor Moreno por allá... Hombre, por los clavos de una puerta, no sea usted pelma.

Si no hubiera usted sido tan tornado, tan pronto riñendo como comiendo con Chávarri, unas veces á matar con Moreno y otras á partir un piñón, hoy amigo de Echevarrieta y mañana contrario, si no hubiera usted hecho eso, don Gaspar, podría usted tener derecho á que le prestara atención el público.

Ahora le hace el mismo caso que al preste Juan de las Indias.

Justo castigo á sus veleidades.

Chavarrinadas

(CHARRANADAS)

Cuando este país fieramente libre, indomeñable, de salvaje independencia, como aseguran pomposamente los vascófilos cursis, gime bajo un caciquismo asqueroso y denigrante, bajo la tiranía de un capitalista terco, necio é ignorante; cuando aquí todo el mundo, desde las autoridades más altas hasta el último escribiente, obedecen y complacen al gran farfante de la Plaza Elíptica, haciendo que las leyes se trunquen y barrenen á medida de sus deseos; cuando todos los hombres de posición y todos los partidos políticos burgueses bajan la cerviz ante ese chulo de mala sombra que es conocido con el nombre de don Víctor Chávarri, nosotros, que no nos casamos con nadie, ni nos rendimos más que á la verdad y á la justicia, levantamos campaña enérgica contra ese imbécil que se cree que Bilbao todo es un pueblo de eunucos, como los hombres que constantemente á él le rodean.

Bajo el epígrafe con que encabezamos estas líneas daremos á conocer al pueblo cosas curiosas, hechos escandalosos de ese moderno señor de Vizcaya. Hablaremos de un ferrocarril que tiene en Almería y hablaremos de otros muchos negocios donde ha procedido y procede de una manera indigna.

Hoy va á saber el pueblo una pequeñez, una ruindad, una porquería de ese títere elevado á la categoría de gran cacique por la pasividad ó la cobardía de este pueblo y el compadrazgo de cuatro explotadores memos de solemnidad.

El señor Chávarri es senador por la voluntad comprada de los compromisarios. En su última elección pago algunos votos de estos á 1.000 pesetas, y á los de la mayoría abonádoles los gastos de manutención y estancia en esta villa.

Pues bien; el señor Scala sirvió á veintitantos ó treinta compromisarios y esta es la hora en que su viuda, viuda con seis hijos, uno de ellos en las filas del ejército de Cuba, no puede cobrar á don Víctor, senador del reino porque ella dió de comer y de beber á los compromisarios que le eligieron, una miserable cuenta de 500 pesetas.

Cuando se le presentó al cobro esta cuenta, en la que figuraban cigarrillos de peseta, como que los compromisarios eran alcaldes, ingenieros, médicos, etc., el pelagatos Vivancos rechazó la cuenta diciendo que debía de haberles dado cigarrillos de perra gorda.

De esto deben tomar nota esos señores compromisarios para que vean en qué aprecio les tienen don Víctor y su secretario.

Mientras tanto, esa señora, viuda con seis hijos, tiene que llevar á los tribunales al senador don Víctor Chávarri para cobrarle una cuenta de 500 pesetas. ¡El colmo!

Ahora que el lector haga los comentarios que le parezcan.

La huelga de Sestao

Los obreros cargadores de los muelles de Sestao y Baracaldo, recientemente organizados en sociedad de resistencia, se declararon en huelga el sábado último reclamando los salarios consignados en su reglamento y que son 5 pesetas los hombres y 3 pesetas mujeres y pinches.

A nadie pueden parecer excesivos estos jornales, que se pagan en los muelles de Bilbao y en otros muchos puertos.

La prensa baratera, como de costumbre, se ha puesto del lado de los contratistas, quitando importancia al movimiento, calificando de excesivas las pretensiones de los obreros y dando noticias falsas referentes á la huelga para favorecer á los explotadores y desalentar á los huelguistas.

La fuerza armada y las autoridades de Sestao y el mismo gobernador civil han cometido verdaderos horrores, atropellos inauditos que la pluma se resiste á consignar. Todo está aquí bajo la voluntad del cacique, Chávarri es el amo de todo, sus órdenes son cumplidas al pie de la letra por las autoridades de todo género, aunque la voluntad del soberbio cacique sea ametrallar á indefensas mujeres, como ocurrió el lunes por la mañana en los muelles de la fábrica «Vizcaya».

A las órdenes del lacayuelo Ijalva (Mata), teniente alcalde de Sestao, la guardia foral comenzó á culatazo limpio con infelices mujeres, que rodaron no pocas por el suelo, sufriendo heridas graves algunas y saliendo todas con contusiones de importancia. Esto es inicuo y nosotros protestamos indignados de atropellos tan incalificables.

Hubo un tiempo en que la guardia foral no servía humildemente las genialidades de don Víctor y hasta se vió con simpatía su actitud en unas elecciones de Sestao en que se negó á cometer las tropelías que el señor Chávarri imaginaba. Hoy sucede todo lo contrario y no sabemos á qué achacar este cambio de conducta en don Julio Anitua, jefe del cuerpo de miñones, porque no podemos creer que obedezca á que su hermano, el abogado, alcance la plaza de secretario de la Diputación, como algunos mal pensados hacen correr. Lo cierto es que el cuerpo de Forales en estos últimos días se ha grangeado la antipatía del pueblo y muchos le miran hasta con repugnancia, sobre todo en Sestao, donde han levantado enorme indignación los golpes repartidos entre mujeres inermes.

Las detenciones llevadas á cabo en Sestao por los forales han sido también arbitrarias, aunque le hayan hecho á instancias del gobernador-criado de Chávarri. Los 16 detenidos, después presos en la cárcel de Bilbao y el jueves conducidos á Valmaseda, entre ellos la mayor parte de los individuos de la Junta Directiva de los Cargadores en huelga, lo fueron sin motivo alguno, apresándoles cuando estaban tranquilamente unos en el Centro Obrero, otros á la salida de sus domicilios, y así sucesivamente.

Las intenciones de las autoridades han sido desde el primer momento desbaratar la huelga, poniéndose á disposición del señor Chávarri, que patrocina á los gandules que contratan las descargas de los barcos y viven y triunfan á costa de los pobres obreros. Mas lo que da idea de la supeditación bochornosa de las autoridades al cacique y del desahago inconcebible de aquellas, es que el señor gobernador, el perfluido don Tirifilo sacó el martes de la cárcel al presidente de la sociedad, lo llevó á su despacho y le dijo:

—Vaya usted á Sestao y diga á sus compañeros que vuelvan al trabajo, que sino les envío á usted y á los que están en la cárcel á presidio. Si vuelven al trabajo en las condiciones antiguas pondré á todos inmediatamente en libertad. Le espero á usted con la contestación.

Esto es sencillamente tonto y ridículo y pone bien al descubierto cómo aquí cuando se trata de trabajadores el atropello y la arbitrariedad es la norma de conducta que siguen las autoridades.

¿Cómo y por qué va á enviar á nadie á presidio don Tirifilo? Que no le dé vueltas don Tirifilo. No vuelve ya á la gracia del cacique ni aunque realice las mayores brutalidades.

El obrero traje de Sestao á don Tirifilo un NO rotundo, siendo nuevamente conducido á la cárcel.

Los huelguistas hasta la hora presente

se mantienen con entereza, porque saben que á la larga el triunfo es suyo. Los barcos en los muelles de Sestao y Baracaldo están sufriendo grandes demoras. Los traidores que han podido reclutar los contratistas por los caseríos de Erandio y Axpe son pocos é incapaces para esta clase de trabajos. Veremos quién vence á quién.

El miércoles se celebró, á las siete de la tarde, un *meeting* de huelguistas en el Centro Obrero de Sestao, local que era insuficiente para contenerlos, figurando muchas mujeres, que dieron muestras de ser valientes y de estar decididas á todo antes que volver al trabajo en las condiciones de antes.

Les dirigieron la palabra los compañeros Vitórica, Basterra, Hernández y Carretero, quienes les aconsejaron la resistencia á todo trance, siendo acogidas sus peroraciones con aplausos frenéticos y grandes aclamaciones.—Antes emigramos de aquí que volver al trabajo sin el triunfo.—Nos haremos cuenta de que no hay barcos en los muelles.—Estas y otras exclamaciones salieron de los labios de los huelguistas.

El *meeting* terminó aprobándose por unanimidad las siguientes conclusiones:

«Los obreros en huelga de la Sociedad de Cargadores de los Muelles de Sestao y Baracaldo, reunidos en la tarde del día 19 de Mayo en el Centro Obrero de Sestao, aprueban por unanimidad la siguiente

Orden del día

1.º Protestan indignados contra los atropellos realizados en la mañana del lunes último en el muelle de la Benedicta contra mujeres y obreros indefensos por la fuerza armada y autoridades locales, haciendo extensiva esta protesta contra las detenciones injustas y arbitrarias llevadas á cabo contra 16 compañeros que no han cometido ningún delito.

2.º Acuerdan mantenerse firmes y resueltos en la actitud pacífica, pero enérgica, adoptada desde que surgió la huelga que sostiene, en tanto no sean atendidas en todas sus partes las modestísimas reclamaciones que tienen presentadas á los patronos.

3.º Que la Sociedad no dará valor ninguno á los ofrecimientos que hagan particularmente los patronos á los obreros, ni se volverá al trabajo bajo ninguna base que no sea tratada formalmente con la Junta Directiva de esta Sociedad.

¡Viva la unión obrera!
Sestao 19 de Mayo de 1897.»

¡Solidaridad!

Aunque los huelguistas de Sestao están resueltos á resistir todo el tiempo que sea preciso, es de necesidad que los socialistas, que los trabajadores y que los hombres de buenos sentimientos acudamos en su auxilio. El pueblo de Sestao, eminentemente trabajador, y cuyo pequeño comercio tiene vida tan íntima con los huelguistas, debe apoyar á estos pobres obreros que luchan por su mejoramiento.

Las agrupaciones socialistas de Vizcaya cumplirán con su deber votando cantidades y abriendo suscripciones. Las sociedades obreras deben acudir también en su auxilio, y allí donde llegue nuestra humilde voz esperamos que nuestros propósitos sean secundados. Que mientras dure la huelga no falte un pedazo de pan siquiera para los pobres hijos de los huelguistas.

¡Trabajadores, solidaridad!

Queda abierta la suscripción en las columnas de nuestro periódico.

DE AQUI

Y DE ALLI

Por error de ajuste no dimos cuenta en nuestro último número del triunfo alcanzado por los socialistas ferrollanos en las últimas elecciones.

Telegráficamente nos comunicaron la elección del correligionario Rafael Rouco, muy conocido en Bilbao y en Sestao, principalmente en este último punto por haber trabajado en los Astilleros del Nervión y haber sido presidente de la Agrupación Socialista de aquel concejo.

La *Voz del Obrero* da extensos detalles de la lucha allí habida, que ha sido verdaderamente encarnizada, confabulándose todos los elementos reaccionarios contra la candidatura socialista, á pesar de lo cual ha sido electo el compañero Rouco, lo

que demuestra el tesón y la valentía con que han acudido á la contienda.

Reciban los socialistas del Ferrol nuestra más ardiente felicitación por su triunfo.

En nuestro artículo «Cháchara» publicado en el número correspondiente al día 8 del corriente se aludía al candidato chavarriista señor Goiri como poco escrupuloso siendo empleado de la Diputación provincial.

Mejor informados hoy, podemos asegurar á nuestros lectores que hemos confundido á este Goiri con otro Goiri.

Lo hacemos constar así, voluntariamente, para satisfacción del nuevo concejal. No quita lo cortés á lo valiente.

Se trata de organizar en Ortuella una Agrupación Socialista. Varios correligionarios han comenzado ya los trabajos preliminares.

Los trabajadores de aquella barriada que quieran inscribirse en las listas pueden dirigirse al compañero Lesmes Barga, calle Ralera, 14, entresuelo, Ortuella.

La Junta directiva de la Sociedad de obreros canteros de Bilbao nos suplica la inserción de las siguientes líneas:

«En sesión extraordinaria celebrada por esta Junta el día 18 del corriente, se acordó poner en conocimiento de los canteros asociados que el compañero José Uriona Barrenechea ha satisfecho, con la intervención del Juzgado, la cantidad que adeudaba á la Sociedad».

Hace pocos días llamaba la atención en la estación del Norte un pobre hombre que reclamaba una hija que le llevaban no sabía dónde.

Posteriormente hemos sabido que se trata de las señoras beatas á cuyo frente figura doña Rafaela Ibarra y que se han llevado una joven, no se sabe si de monja ó de qué, sin el consentimiento de su padre, que lloraba desconsolado al arrancar el tren sin poder dar un abrazo á su hija.

Huelgan los comentarios.

La desgracia de Achuri.

Sobre esta cuestión, tan debatida por los periódicos *El Noticiero* y *El Nervión*, hemos recibido la siguiente carta:

«Compañeros de LA LUCHA DE CLASES.

Desearíamos la inserción de estas mal trazadas líneas en ese valiente semanario.

Es el caso que el lunes último, hallándonos trabajando en una obra de Achuri y al dar las seis de la tarde, abandonamos como de costumbre el trabajo. El obrero Federico Ibañez se quedó de los últimos en el tejado y al descender, sin querer tocó el cable de la fábrica de luz eléctrica de Bedia, sufriendo tal sacudida que quedó muerto instantáneamente.

Esta es una nueva víctima de la clase capitalista que, atenta sólo al negocio, le importa un bledo la vida de los proletarios. Si el cable, como debiera, hubiera estado revestido de aislador no se habría registrado esta desgracia.

Al ayuntamiento le cabe también responsabilidad por no haber exigido que los cables se coloquen á la debida altura sobre los tejados.

Y ahora tenemos que ocuparnos de *El Noticiero Bilbaino*. Este periódico vino al día siguiente diciendo que al dejar el trabajo tuvimos porfias sobre cuál se atrevía á tocar el alambre, cosa que no pasó ni podía suceder porque se hallaba sólo el infeliz Federico.

Los que suscriben, compañeros de trabajo de la víctima, protestan contra las afirmaciones del pastelero de la Gran Vía, que se empeña en sostenerlas, sin duda por defender á la fábrica de Bedia, á pesar de nuestras rectificaciones hechas en *El Nervión*.

Quedamos vuestros y del mejoramiento del trabajo.—Urbano Aja, Pedro Vallabriga, Claudio Santa Cruz, Bernardino Beobide, Aniceto San Miguel.
Bilbao 19 mayo 1897.»

A los hombres de buena voluntad.

La tiranía gubernamental va á cometer una atrocidad sin nombre. Buen número de los detenidos en el castillo de Montjuich de Barcelona por anarquistas, van á ser de-

portados á países insalubres. Esos desgraciados han llevado muchos meses presos y padecido toda clase de tormentos. Al ir á la deportación á que les condena una ley infame se encuentran faltos de todo recurso. Hagamos todo lo que nos sea posible por ellos, con la satisfacción del que cumple una buena obra.

Nadie más enemigo de los anarquistas que nosotros, que hemos condenado siempre sus procedimientos de violencia. Pero en los momentos actuales que son objeto de una persecución feroz, en nombre de la Humanidad dirigimos un llamamiento á los hombres de sentimientos democráticos para que contribuyan á la suscripción que á favor de los que van á ser deportados abrimos en nuestras columnas.

Desde el número próximo daremos cuenta de los donativos que se nos entreguen y que puede hacerse desde luego en esta administración ó en los establecimientos del compañero Merodio, calles de Hernani y Urazurrutia.

Hemos recibido la circular que el Comité organizador del Congreso Internacional para la protección obrera ha dirigido á todas las colectividades obreras.

Este Congreso ha de celebrarse en Zurich en los días del 23 al 28 de agosto y pueden concurrir á él todas las colectividades obreras que lo deseen, sean de las tendencias políticas y religiosas que quieran.

En el Parlamento alemán el diputado socialista Bebel suscitó un debate muy interesante acerca de las causas que se han seguido por delitos de lesa majestad.

Dijo que éstas están siempre basadas en denuncias inspiradas en el espíritu de venganza.

Añadió que no perdería nada el emperador si cesaran estos procesos.

«¿A dónde vamos á parar—preguntó—si se considera delito de lesa majestad rehusar, por ejemplo, una condecoración, ó no ponerse de pie cuando se dan vivas al emperador?»

El orador socialista atacó después con bastante viveza á los hombres de negocios y grandes capitalistas, por su proceder respecto de las clases proletarias.

Propaganda Socialista.

El domingo último se celebró en Puente Nuevo la reunión previamente anunciada.

Asistieron cerca de 1.000 obreros de las minas cercanas á Bilbao, é hicieron uso de la palabra los compañeros Martínez, Esturo, Sainz, Nuñez, Carrera y Perujo.

El compañero Rey pronunció un discurso en vascuence que fué muy aplaudido por los obreros vascongados.

El orfeón socialista asistió al *meeting* y cantó himnos revolucionarios.

La Agrupación Socialista de Begoa ve aumentar constantemente el número de sus afiliados.

Conatos de huelga.

Dos conatos de huelga han surgido esta semana, uno en la fábrica de Bolueta y otro en las minas de «Malaespera», propiedad del señor Echevarrieta.

Ni uno ni otro movimiento merecen nuestro aplauso. Los obreros de la fábrica de Bolueta, antes de declararse en huelga, debieran organizarse. Esa es la fija.

Los burgueses han despedido á cinco de los obreros que iniciaron el movimiento.

En la «Malaespera», donde hay capataces más brutos que un cuadrúpedo, fueron despedidos cinco operarios sin motivo alguno y éstos quisieron excitar á los demás trabajadores á la huelga. Afortunadamente no les hicieron caso. Cuando no hay organización fuerte y robusta no pueden hacerse esas huelgas.

De los capataces y sus atrocidades en la «Malaespera» nos ocuparemos detenidamente.

Lo recaudado por la Agrupación Socialista de Begoa en suscripción voluntaria para atender á los presos por los sucesos de la última huelga, va á repartirse entre sus afiliados enfermos, porque no queda ningún compañero preso.

Cartas de Alonsótegui

Sr. Director de LA LUCHA DE CLASES.

Muy señor mío y amigo: Con repugnancia he leído una correspondencia de esta localidad inserta en el periódico de su digna dirección y en la que al parecer se trata de oscurecer la verdad de lo ocurrido, por lo que me apresuro a dirigirle estas líneas por si tiene usted á bien insertarlas en su honrada publicación.

Primeramente parece que el firmante se ofende ante la verdad del hecho ocurrido en Castrejana y que mencioné en mi última carta, pues asegura con frescura sin igual y frases no muy correctas que el obrero atacado de viruela, sólo dejó un día de acudir al trabajo. Como hubiera tenido él que abonarle los jornales que perdió, seguramente que hubiera llevado mejor la cuenta de los días que hizo en casa por la viruela que padecía.

No menos extraño es que el «Amigo de la Justicia» confunda á este pobre desheredado con un médico. Ni yo soy médico, ni gallego, ni embustero. Que conste así.

Y que conste también que si he llamado la atención del concejal socialista, es porque le considero siempre del lado de la verdad y de la justicia. Entiendo que el médico del tercer distrito rural de Bilbao, debe residir lo más cerca posible de los vecinos á quienes obligatoriamente tiene que atender y no en Baracaldo, como lo viene haciendo hasta ahora.

Si la ley lo autoriza, nada tengo que oponer, más si lo prohíbe, debe pedirse su cumplimiento en beneficio de los vecinos de Castrejana.

Y no tengo más que decir.

De usted, señor director, afemo. y correspondiente

UN DESHEREDADO.

Mayo 18 de 1897.

**

Sr. Director de LA LUCHA DE CLASES.

Muy señor mío: En el número último del periódico de su digna dirección he visto con sorpresa una correspondencia de Alonsótegui, en la que, no por exactitud de su contenido, sino por su forma de redacción, me considero aludido, bajo pretexto de una réplica ó contestación á otra que días antes ha sido inserta en ese semanario y en cuya confección ó inspiración no he tenido la más pequeña parte.

Como no me hallo propuesto á dar espectáculos poco edificantes ante la clase médica, á la que tengo en gran estima, como parece intentar el pseudo-firmante de la referida carta, desprecie solemnemente todas sus groserías é insultos, que si fueron escritos para alcanzar prosélitos y contentar á sus escasos y apesadumbrados favorecedores, servirán de desdoro y baldón á la honrosa profesión que ejercemos.

Dándole anticipadas gracias se ofrece de V. afemo. S. S.

RICARDO ALVAREZ.

18 de Mayo, 1897.

Ecos de las minas

De La Arboleda.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

El día 4 del corriente, á primera hora de la mañana, salió un atacado de viruela del barracón destinado para estos casos por las calles de La Arboleda, con la camisa y el gorro blanco que se usa en los hospitales.

Este hecho es más que suficiente para confirmar lo que tantas veces se ha denunciado en ese valiente semanario propósito de la excelente asistencia que se observa en barracones y hospitales con los enfermos que tienen la desgracia de caer en ellos.

Se ha dado el caso, cuando al principio se desarrolló la viruela en esta barriada, de encontrarse un muerto, no en la cama, sino en el suelo.

Se comprende que eso haya ocurrido, y aún cosas más graves, teniendo en cuenta que para 32 ó 34 atacados sólo ha habido uno ó dos enfermeros para atenderles.

Hoy el que es atacado por la enfermedad variolosa se resiste á ir al barracón y se la pasa en su casa como puede, sin ningún aislamiento y sin que se tome medida alguna para evitar la propagación, así es que cuando creíamos que la epidemia iba en

descenso ésta ha tomado mayor fuerza y amenaza causar numerosas víctimas en toda esta zona minera.

Con motivo de la viruela se está llevando á cabo por los médicos, (y también por los que no lo son) una moderna explotación en la Reineta y Matamoros. Todos los obreros que entran á trabajar en dichas minas han de vacunarse, cobrándoseles á dos pesetas por vacunación. Enhorabuena que se vacunen á todos los obreros, pero gratis, por cuenta del municipio, y nunca por un precio que todo el mundo estima exorbitante.

Hasta otra se despide vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

La Arboleda 15 mayo.

**

Desde Labarga.

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES.

Hay en las Conchas un capataz llamado Miranda, más cabezudo que los que sacan en Bilbao en las procesiones. Es el caso que el día 30 del mes pasado, había en su cantera una cuadrilla compuesta de 20 hombres que tenían que cargar 110 vagones que les correspondían de tarea, y como los abusos en esas canteras son muchísimos, quería dicho avestruz que se cargasen 114, cuando no correspondían más que los anteriormente indicados. Negáronse los obreros á cargar los cuatro vagones más, y entonces fué el bárbaro capataz y despidió á uno de los obreros.

¡Hasta dónde llega el despotismo de estos caciques!

Además ponemos en conocimiento de la Compañía Franco-Belga, para que corrija tales abusos, que se dan tareas á espaldas de ella, aunque ya dice el adagio que lo que el lobo hace la loba lo aplaude; lo cierto es que entre capataces, que ninguna capacidad tienen, y los apuntadores que andan en torno suyo, molestan al obrero haciéndole cargar más vagones que los que le corresponden y si se oponen son amenazados ó despedidos con la cuenta.

Desearía que la compañía Franco-Belga fuese sabedora del proceder que tienen esos tiranos del obrero, peores y más inhumanos que las mismas fieras, pues si los espías les avisan de que viene el señor Cavaller ó cualquiera otro de la compañía, aunque el obrero haya terminado su tarea, le hacen que siga trabajando para hacer ver que no hay tareas.

La culpa de esos abusos la tienen los vigilantes de la compañía, que no dan parte á sus superiores de tales injusticias. Pero todo se explica teniendo en cuenta que capataces y vigilantes se reúnen tras de una piedra á hacer merendonas y ponerse como pipas, y que los vagones vayan como quieran, la compañía paga.

No quiero ser más extenso por hoy; otro día saldrán á la publicidad detalles importantes sobre abusos que con los obreros se cometen en estas minas de las Conchas.

Vuestro y de la R. S.,

UN OBRERO.

Labarga, mayo 97.

**

Desde Puente Nuevo.

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES.

Tengo que ocuparme de los abusos que comete el sinvergüenza don Juan Goicochea, encargado de la administración de la primera mina de Ollargan, propiedad del cacique Chávarri.

Este lacayo ha tomado gusto al ayuntamiento de Arrigorriaga, como que en estas elecciones ha sido reelegido llevando á votar por él á los obreros de la mina, habitantes en la Peña y en Begoña, sin haber tenido residencia un sólo mes en Arrigorriaga, y á muchos obreros que no llevaban ni dos meses trabajando en la mina.

Seguramente que los nombres de los vecinos difuntos de dos ó tres años han servido para que siga en el municipio ese explotadorzuelo que busca toda clase de negocios dentro y fuera de la Casa Consistorial.

No contento con los abusos que realiza con su panadería, y que ya hemos denunciado antes de ahora, se entiende con el señor Baqué y entre los dos explotan escandalosamente á los obreros en sus garras.

Cuando los obreros piden la cuenta se les da la papeleta en sobre cerrado para que vayan á cobrar á la panadería del langosta Goicochea, ó á la tienda del comerciante Baqué, y entre los dos el día del pago dejan á los obreros limpios de polvo y paja. Si

don Víctor tuviera vergüenza no consentiría tales abusos en sus minas.

Por lo tanto, recomendamos á esos trabajadores vengán á afiliarse á la Agrupación Socialista de Begoña, para poner término á tanto latrocinio de que son víctimas.

Este Goicochea, que de pastor pasó á encargado y ha llegado á concejal siendo un beduino, es un ave de rapiña que está haciendo estragos y hay que cortar le las uñas y las alas por medio de la unión de los trabajadores.

Y hasta otra.

Vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL.

Mayo de 1897.

Reuniones

El jueves 27 del actual y á las diez de su mañana se celebrará en el barrio de la Cuadra, número 9, piso primero, delantera, en San Julián de Musques, un meeting de propaganda socialista y se acordarán las bases para la creación en aquella localidad de una Agrupación del Partido.

Al acto acudirán algunos compañeros de la Agrupación de Bilbao.

¡Trabajadores mineros: A organizarse!

IMPORTANTE.

Los delegados de las Secciones que forman parte de la Comisión organizadora de la Demostración obrera de 1.º de Mayo se servirán asistir á la reunión que el martes 25 del actual, á las ocho y media de la noche, celebrará el Comité de la Agrupación Socialista de esta villa en su domicilio social, Laguna, 6, bajo, para hacer el proratio de los gastos habidos con motivo del festival.

Libros recibidos

El presente y el pasado del criollo.—Folleto de 32 páginas que acaba de aparecer en la Argentina, debido á la pluma de nuestro compañero Adrián Patroni.

Hé aquí el sumario del folleto:

AL CRIOLLO.—El pasado del criollo en las provincias del litoral argentino.—Los primeros pobladores y los famosos pulperos.—Cómo se valorizaron los campos.—De propietarios á puesteros.—Por qué fué necesario batir á los indios.—Recuerdos del pasado.—Lo que diría cualquier criollo.—En las provincias del Norte.—La esclavitud á fines del siglo XIX.—Libreta de conchavos.—Una declaración franca.—Las autoridades al servicio de la clase rica.—Necesidad de inmigrantes.—El criollo no era el hombre que necesitaba el dueño de la tierra.—Cómo se engañó al inmigrante.—Necesidad del Socialismo.—Quiénes son los dueños de la tierra y cuál es la causa de nuestra miseria.—Quiénes sufren y quiénes gozan.—Lucha de clase ó Socialismo.—Necesidad de que os preocupéis de vuestros intereses. El costo del folleto es de 25 centavos.

La Ilustración Popular, revista decimal que se publica en Madrid, ha publicado el 10 de los corrientes un número con trabajos interesantes y escogidos cuyo sumario es:

TEXTO: Leonor Marx. Aveling.—Crónica, por Lázaro Virto.—La Historia, por Juan José Morato.—El Programa de los emigrados comunistas blanquistas, por Federico Engels.—Religión burguesa, por A. O.—Los tres papas y la cuestión de Gandía, por Claudio Treves.—El jefe político, por Alvaro Ortiz.—Entretenimientos.—Notas bibliográficas.—Correspondencia.—Anuncios.

Suscripción por trimestre (pago adelantado).—Península, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.

La correspondencia de Redacción y Administrativa se dirigirá á nombre de Alvaro Ortiz, Sombrerete, 11 duplicado, 2.º

CORRESPONDENCIA

Gijón.—L. M. Servidos los números atrasados que pedía. En lo sucesivo se hará lo que indica.

Alentisque.—G. M. Recibidas 3 pesetas de su suscripción. Tiene pagado hasta fin de Abril de 1897.

Sestao.—Zacarias. Recibidas 9 pesetas á cuenta de paquetes.

Baracaldo.—N. G. Recibidas 75,05 pesetas de paquetes del mes de Abril 97.

Portugalete.—J. G. Recibidas 10,50 pesetas á cuenta de paquetes de Abril del 97.

Poveña.—M. O. Se sirve su suscripción.

Madrid.—J. V. Se sirve su suscripción desde el número correspondiente al 1.º de Mayo.

Palencia.—M. A. Id. id.

Gallarta.—G. L. Recibidas 27,75 pesetas de paquetes de Abril del 97.

Gallarta.—C. L. Recibidas 14,25 pesetas á cuenta de paquetes de Abril del 97.

Mataró.—*República Social*.—C. L. de Gallarta es vendedor de LA LUCHA y nos merece confianza.

Santander.—E. R. Se remite un paquete á nombre de Manuel Villagrada.

Mieres.—D. P. Se remiten 10 ejemplares del último número. Se publicará su cuenta. En adelante se enviará lo que indica.

Oviedo.—E. G. Desde este número se sirve el paquete. Recuerde á los antiguos correspondientes que se hallan en descubierto con esta Administración.

Avisos

** El Comité socialista de Bilbao se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero. Los correligionarios que tengan que tratar asuntos relacionados con él, pueden hacerlo el día y hora indicados.

Estando en poder del Comité socialista las tarjetas de afiliado para el corriente año, se recomienda á los correligionarios pasen á recogerlas.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri, 1 peseta.

La Autonomía y la jornada legal de Ocho Horas, por Paul Lafargue, 20 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista.—Biografía y retrato.—Precio, 25 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx, á 2'50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por el mismo, 1 peseta ejemplar.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde, 20 céntimos.

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre D. Antonio M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa» y el compañero Pablo Iglesias; 20 céntimos de peseta.

Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels, 3,50 pesetas.

La guerra civil en Francia, por Carlos Marx, 45 céntimos.

Catecismo socialista, por J. L. Joynes, 30 céntimos.

El doctor Escuder y los socialistas, 50 céntimos de peseta.

¿Qué es Societarismo y qué es Socialismo?, por B. Martín Rodríguez, 30 céntimos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Las obras publicadas hasta ahora y que se venden encuadernadas en rústica, son las siguientes:

Ecos revolucionarios, composiciones en verso, por Alvaro Ortiz, 50 céntimos.

El Partido Socialista Obrero ante la Comisión de Reformas sociales, por el doctor Jaime Vera López, 75 céntimos.

Los pedidos se harán á nombre de Pablo Cermeño, Jardines, 20, 2.º, Madrid, ó en esta Administración.

Estas obras forman un tomo de más de 300 páginas, vendiéndose al precio de 2 pesetas en Madrid y 2,50 en provincias encuadernadas en holandesa.